
 

 

Vereinseigene Platzanlage mit Schwimmbecken 
 Sporträume  

  Vereinsheim mit Kegelbahnen
    

  
                                                                                                                                                                             

 

Einladung zur Jahreshauptversammlung 

am Dienstag, den 28.11.2023, um 19.00 Uhr 

in der Mehrzweckhalle Eicken 
 
Tagesordnung: 
 

1. Begrüßung und Totengedenken  
 

2. Feststellung der Beschlussfähigkeit und der 
Tagesordnung 

 

3. Ehrungen 
 

4. Berichte 
 4.1 Vorsitzender 
 4.2 stellvertretende Vorsitzende 
 4.3 Organisator Jugendaktionen 

 4.4 Schatzmeister 
 

5. Bericht der Kassenprüfer und 
 5.1 Entlastung des Vorstands für das Jahr 2022 
 5.2 Wahl der neuen Kassenprüfer 
 

6. Erläuterung und Genehmigung des 
Haushaltvoranschlages 2024 

 

7. Aussprache und Beschluss über die Änderung der 

Satzung und der Geschäftsordnung.- Eine Synopse 
der Satzung und der Geschäftsordnung sind der 
Einladung als Anlage beigefügt und liegen in der 
Geschäftsstelle zu den Geschäftszeiten aus. 

 

8. Verschiedenes 
 

Aus unserer Satzung: 
Die Mitgliederversammlung ist das oberste Vereinsorgan. 
Sie ist für alle Angelegenheiten, die den Verein betreffen, 
zuständig. Stimmberechtigt ist jedes volljährige Mitglied. 

 
Mit sportlichen Grüßen 
Der Vorstand des  
 
M. Gladbacher TV 1848 e.V. 

 
 

 
 

 

Liebe Mitglieder des 18, 
 
das Jubiläumsjahr geht zu Ende und der „Alltag“ hat uns 

wieder. Aber das Besondere war die 175-Jahrfeier 
unseres Vereins.  An dem Wochenende im Juni waren 
ca. 2.500 Mitglieder und Besucher auf unserer 
Platzanlage und feierten mit uns. Allen Unterstützern, 
Helfern und Sportlern, die dieses Wochenende zu einem 

Erfolg gemacht haben noch einmal unseren herzlichen 
Dank! 
 
Wahrscheinlich nicht zuletzt wegen dieser Feier haben 
wir einen sehr guten Zuwachs an Mitgliedern zu 

verzeichnen. Ebenso konnten wir viele neue Sponsoren 
bzw. Werbepartner gewinnen. Gleichwohl sind weitere 
Interessenten natürlich herzlich willkommen! 
 
Im Frühjahr wurde der Kinderspielplatz hergerichtet und 

die Outdoor-Trainingsanlage installiert und im Dezember 
beginnt die Sanierung der Laufbahn. Wenn das Wetter 
mitspielt, werden die Baumaßnahmen insgesamt so 
frühzeitig abgeschlossen sein, dass im neuen Jahr sehr 
schnell wieder Runden gedreht werden können. Des 

Weiteren haben wir mit Unterstützung durch die 
Naturschutzstation Haus Wildenrath und die Stadt 
Mönchengladbach sowohl einen Blühstreifen angelegt 
als auch ca. 440 Heckensträucher gepflanzt. Wie im 
Vorjahr halfen wieder viele Mitglieder freiwillig mit. 

Darüber hinaus wurden der Bouleplatz erweitert und das 
Beachfeld ebenso wie der Kunstrasenplatz gereinigt. 
 
Im sportlichen Bereich ist die Wiederkehr der 
Basketballabteilung sehr vielversprechend. In kürzester 

Zeit hat sich eine stattliche Zahl an Interessenten 
zusammengefunden und es haben sich sowohl für 
Senioren als auch für Jugendliche Trainingszeiten mit 
großem Zulauf etabliert. Auch dass die Sanierung der 
Halle Viersener Straße endgültig abgeschlossen ist, ist 

speziell für die Handballabteilung eine gute Nachricht. 
Darüber hinaus haben unsere Triathleten und 
Leichtathleten, wie in den Abteilungsberichten 
nachzulesen, wieder ganz besondere Leistungen 
vollbracht! 

 
>>Fortsetzung Seite 2 

Nr. 141 November 2023 



Bericht Vorstand 2 Turnen/Fitness U18 

Inhalt: 
 

2| Vorstand 
 Turnen/Fitness U18 
 

3| Basketball 
 

4| Volleyball 
 

5|  Volleyball 
 Gesundheitssport 
 

 

  6| Boule 
  Sportabzeichen 

 

  7|  Schwimmen 
 

  8|  Kampfsport 
 

  9|  Mountainbike 
  Triathlon 
 

10|  Handball 
 

11|  Gartenaktion 2023 
 
(Fortsetzung) 
 
Abschließend möchten wir uns natürlich noch einmal bei 
Sylvia und Stephan Ihde bedanken. Nach nunmehr 18 
Jahren verlassen sie den 18.  
 
Also nochmals herzlichen Dank!! Und für die Zukunft 
alles erdenklich Gute!! 
 
Sehr froh sind wir, dass wir in Sylvana Mertens und 
Pierre Lenz relativ schnell Nachfolger gefunden haben. 
Wer für 2024 etwas mit ihnen abstimmen möchte, hat die 
Möglichkeiten unter 
 
Tel.-Nr.: 0178 2735131 oder per Mail: 
sylvanamertens05@gmail.com. 
 
Sehr gerne würden wir, natürlich in Absprache mit 
unseren neuen Pächtern, durch gestalterische 
Maßnahmen den 18 im Vereinsheim intensiver darstellen 
und präsentieren. Wer sich hier einbringen möchte und 
über entsprechende Erfahrung verfügt, kann sich bitte bei 
uns melden (geschaeftsstelle@tv1848.com). 
 
Liebe 18erinnen und liebe 18er, wir wünschen Euch ein 
gutes Jahresende, eine schöne Weihnachtszeit sowie ein 
gutes und vor allem gesundes Jahr 2024! 
 
Mit sportlichen Grüßen 
Euer Vorstand 
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Abteilungsbericht Turnen/Fitness 
für Kinder und Jugendliche U18 

 
Der Zulauf in diese Abteilung ist nach wie vor 
enorm, weshalb wir das Angebot erneut erweitert 
haben. Derzeit bestehen folgende Gruppen/Kurse:  
 
- 5 x Eltern-Kind-Turnen  
- 3 x Kinderturnen 4+5-Jährige  
- 3 × Kinderturnen 6+7-Jährige  
- 1 x Fitmix für Kids v. 8-12 Jahre  
- 1 x Turnen Mädchen, leistungsorientiert,  
          6-10 Jahre sowie Einsteiger  
- 1 x Turnen Mädchen, leistungsorientiert 11-15 Jahre  
- 1 x Turnen Mädchen 8-13 Jahre  
- 1 x Fitness für Mädchen 13-18 Jahre  
- 1 x Kinderball 4-7 Jahre  
- 1 x Fußball 6-12 Jahre  

 
Mit der Aufteilung der Gruppe: "Turnen Mädchen, 
leistungsorientiert" in 2 Gruppen streben wir ein 
anspruchsvolleres Turnen an, zumal für beide 
Gruppen Grundvoraussetzungen erfüllt werden 
müssen.  
 
Einige Gruppen (z. B. Eltern-Kind-Turnen) sind an 
den Kapazitätsgrenzen angekommen und führen 
bereits Wartelisten, andere Gruppen (z. B. Fitness 
13-18 Jahre) können noch neue Teilnehmer 
aufnehmen.  
 
Karin Farnschläder  
Abteilungsleiterin  
Turnen/Fitness U18 
 
 
 

 
 
 



 3 Basketball 

Bericht Basketball-Abteilung 
 

 
 
Rückblick 
 
Die Geschichte des Projektes Basketball im TV 1848 ist 
noch kurz, wir bewerten die letzten Monate als einen 
vielversprechenden Start. 
 
24.06.2023: Ankündigung beim Jubiläumsfest 
 
08.08.2023: 
Trainingsstart mit 2 Trainingsgruppen 
 

Di. 18:00 Kinder/Jugendliche (m/w) – großer Andrang, 
                bis zu 30 Teilnehmer/innen (plus Warteliste  
                von 38) 
 

Fr. 20:00 Erwachsene (m/w) - 8-15 Teilnehmer/innen 
 

06.10.2023:  
Erweiterung auf 3 Trainingsgruppen (mit Auflösung der 
Warteliste)  
 

Di 18:00 Kinder/Jugendliche 2011 und jünger (m/w)  
               ca. 20 Teilnehmer/innen 
 

Fr. 18:00 Kinder/Jugendliche 2012 und älter (m/w) 
                ca. 30 Teilnehmer/innen 
 

Fr. 20:00 Erwachsene (m/w) - 8-15 Teilnehmer/innen 
 
Die Wahl des Abteilungsleiters soll kurzfristig 
durchgeführt werden. 
 
 
Weitere Erfolge 
 

 Wir konnten schnell ein Trainer-Team mit viel 
Basketball-Erfahrung etablieren: Philipp Matthias, 
Gerhard List, Matija Bilic, Clark Jhon Guiyab, 
Moritz List, Axel Gruhn, (Volker Gross). Für 
weitere Trainingsgruppen stehen wir im 
Gespräch mit weiteren Kandidaten. 

 Wir planen zurzeit erste Trainer-Lehrgänge. 
 Teilnahme am internationale Familiensportfest 

am 24.09.2023 im Hugo Junkers Park in 
Mönchengladbach (Durchführung von 
öffentlichen Trainings) 

 
 
Herausforderungen 
 
Der Start der Abteilung Basketball war gut, wir haben 
bereits viel erreicht in der kurzen Zeit. Aber es gibt 
weiterhin noch viel Arbeit. 

Wir benötigen mehr Hallenzeiten aus folgenden 
Gründen: 
 

 Die Teilnehmerzahl bei den Trainingsgruppen 
Kinder/Jugendliche ist sehr groß, eigentlich zu 
groß. Um möglichst vielen Kindern/Jugendlichen 
die Teilnahme zu ermöglichen nehmen wir 
Einschränken bezüglich Belastung der Trainer 
und Qualität der Trainings in Kauf. 

 Die Nachfrage durch weitere Teilnehmer/innen 
ist ungemindert, wir werden wieder eine 
Warteliste einführen müssen. 

 Bisher können wir für die Teilnehmer/innen nur 
ein Training pro Woche anbieten. Für die älteren 
Jugendlichen und bei zukünftiger Teilnahme am 
Spielbetrieb ist das zu wenig. 

 
Weitere Herausforderungen sind: 
 

 Die Trainingshallen sind nur bedingt geeignet, 
insbesondere bei der Halle Geroweiher (klein): 
Anzahl der Körbe in der Halle, 
Spielfeldbegrenzung, sehr laute Halle, keine 
verstellbaren Körbe. 

 Koordination der Übergabe von Hallenschlüssel 
und Bällen zwischen unterschiedlichen 
Trainingsgruppen ist aufwändig – mehr Schlüssel 
und Bälle würden da helfen. 

 Das Fehlen von höhenverstellbaren Körben stellt 
insbesondere unsere „Kleinsten“ vor 
Herausforderungen, die mit den regulären Bällen 
kaum bis zum Korb werfen können – hier kann 
die Anschaffung von Mini-Bällen helfen. 

 Die Heterogenität in den Trainingsgruppen ist 
noch sehr groß (Altersunterschiede, 
Größenunterschiede, Erfahrung). 

 
 
Ausblick / Ziele 
  

 Ziel ist es erste Mannschaften in der Saison 
2024/2025 für den Spielbetrieb anzumelden. 

 Wir setzen auf weiteres Wachstum um der hohen 
Nachfrage nachzukommen und erste 
Mannschaften für den Spielbetrieb zu formen. 
Das bedeutet weitere Trainingsgruppen zur 
besseren Unterteilung (mehr Hallenzeiten, mehr 
Trainer). 

 Wir sind in der Planung von zusätzlichen 
Aktivitäten wie: Trainer-Lehrgänge, „Weihnachts-
Basketball“, Basketball-Camps. 

 Wir begrüßen die Initiative des Vorstandes auf 
dem Vereinsgelände wieder einen Freiplatz zur 
Verfügung zu stellen. 
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Bericht der Volleyballabteilung 2023 
 

 
 

Abteilungsleitung: Ina Meuter, Nina Sentis, 
sportlicher Leiter Thomas Palaszewski 
Jugendleiterin Naime Xheli mit ihren Vertreterinnen 
Mona Theißen und Katharina Schmitz 

 
Damen I 
 

Unser langjähriger Trainer Thomas Palaszewski 
startet diese Saison in die Verbandsliga mit dem Ziel 
mindestens den 6.Platz zu erreichen, da jetzt bereits 
feststeht, dass die 3 letztplatzierten direkt absteigen 
werden und der Siebte Regelation zum Klassenerhalt 
spielen muss. Der Grund liegt in der Umstrukturierung 
nach der Pandemie, in der die Spielklassen 
vergrößert wurden und nun wieder auf die 
ursprüngliche Größe gebracht werden sollen. Obwohl 
die Mannschaft nach dem Abgang von Pia Bimmler in 
die 2.Bundesliga und dem Zugang von Sarah Eifert 
auf dem Papier 14 Spielerinnen hat, werden aufgrund 
von Langzeitverletzten nur 11 Spielerinnen verlässlich 
zur Verfügung stehen. Nach einer guten 
Saisonvorbereitung gingen zwar leider die ersten 
Spiele -teils sehr knapp- verloren, aber seit dem 4. 
Spieltag ist der Knoten geplatzt und die Mannschaft 
zeigte 3 starke Auftritte mit 3:0 Siegen über die Top-
Mannschaften der Tabellenspitze.  
 

Der Kader besteht aus: Franzi Schückens, Swetlana 
Klytschnikow, Katha Weyermanns-Chudzik, Judith 
Krölls, Melli Mainka, Anita Weidental, Krissi Backes, 
Meike Porten, Vanessa Frizler, Sarah Eifert, Jessica 
Beckers 
 
Damen II 
 

Nachdem die letzte Saison als Damen III alle Spiele 
verloren gingen, möchten wir als Damen II jetzt richtig 
durchstarten. Diese Saison wollen wir in der 
Bezirksklasse den Klassenerhalt anstreben, da 
nächste Saison wieder eine neue Kreisliga eingeführt 
wird.  
Nach langer Verletzungspause kann jetzt erstmals 
auch unsere Mannschaftskapitänen Nina Sentis als 
Universalspielerin dabei sein. Zugespielt wird 
weiterhin von Kaja Tech, Mery Kocatepe, Anna 
Eckers und Linda Lombard, von außen greifen Sinja 
Frohberg, Mona Theißen, Chiara Hollstein, Katharina 
und Miley Schmitz an, auf der Diagonalen schlagen 
Nadine Foerster und Thea Brünner den Gegnern die 

Bälle um die Ohren und in der Mitte lassen Naime 
Xheli, Julie Willems und Anna Besler keinen Ball 
vorbei. Unsere Libera Lisanne Löb wird uns bei Bedarf 
auch weiterhin unterstützen und wir freuen uns auch 
sehr über unseren Neuzugang Victoria Krieger!  
 

Timo Wysocki, auch bekannt als bester Trainer im 18, 
hat uns liebevoll die Haifische getauft und der neue 
Name mit passendem Maskottchen half uns direkt die 
ersten beiden Spiele zu gewinnen. Wir freuen uns auf 
eine spannende und spaßige Saison! – Die 2. Damen 
 
A-Jugend 
 

Die U 20 rund um die Trainer Lukas Grüning und Nina 
Sentis sammelt wertvolle Erfahrungen, die nicht nur 
ihre eigene Entwicklung fördern, sondern auch einen 
wertvollen Beitrag zur Stärkung der Damen-
mannschaft und dem angestrebten Klassenerhalt 
leisten. Der Kader besteht aus 16 Spielerinnen:  
 

Anna Eckers, Nadine Forster, Wasal Haidari, 
Charlotte Hoyer, Milla Jenn, Linda Lombard, Hannah 
Maiwald, Hannah Müller, Michelle Peretyatko, Lotta 
Röhrhoff, Lina Schommer, Alesja Seibel, Nicole 
Stratan, Mona Theißen, Natalia Valdes Zamora, Julie 
Willems 
 
B-1 Jugend 
 

Vorletzte Saison noch U14, spielen unsere 
2010er/2009er jetzt schon U18. Die Mädels schlagen 
sich furchtlos gegen die etwas ältere Konkurrenz und 
konnten ihre ersten beiden Spiele direkt für sich 
entscheiden. Das Team ist stolz mittlerweile 
problemlos das 5:1 Läufersystem umsetzen zu 
können, daher ist das Ziel diese Saison in der oberen 
Tabellenhälfte zu landen. Oberstes Ziel ist aber nach 
wie vor, das Team mit der besten Stimmung und dem 
meisten Spaß zu sein!  
 

Das Kapitänsamt teilen sich nach wie vor Thea 
Brünner und Naime Xheli, die der Mannschaft schon 
seit der Gründung 2009 treu sind. Des Weiteren sind 
unsere alten Hasen Alexa Grommisch, Ella 
Uckermann, Emilia Weidner, Johanna Piliar, 
Katharina Schmitz, Mery Kocatepe, Miley Schmitz, 
Mona Mertens, Nadija Tsyhankova und Selma 
Yahyaoui weiterhin dabei und wir freuen uns sehr 
unsere Neuzugänge Marla Klein, Johanna Marker 
und Maja Wochnik im Team zu begrüßen.  
 

Timo Wysocki und Nina Sentis sind als Trainer super 
stolz und glücklich mit der Mannschaft und freuen sich 
mit Kilian Fondermann und Leon Boonstra erstmalig 
auch zwei Praktikanten als Unterstützung dabei zu 
haben! 
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Bericht der Volleyballabteilung 2023 
(Fortsetzung) 

B-2 Jugend 
 

Die U18 II rund um die Trainer Mona Theißen und 
Patrik Klucznik startet erfolgreich in ihre zweite Saison. 
Die Spielerinnen Tamara Bajon, Lilly Beecker, Sophie 
Döring, Sophia Gilleßen, Meret Hille, Paula Ibels, Lale 
Kanmaz, Lara Kamps, Johanna Kuhlen, Nele Nellen, 
Sofia Pavaci, Laura-Sophie Schroers, Kristina Seibel, 
Nicole Stratan, Hanna Zimmermann errangen bereits 
jetzt zwei Siege, die zu dem Ziel, den Klassenerhalt zu 
erringen, beitragen. 
 
C-Jugend 
 

Hannah Döring ist unsere neue Trainerin in der 
Volleyball-Abteilung und kümmert sich um unsere 
jüngste Mannschaft im Spielbetrieb, mit 15 
Spielerinnen aus den Jahrgängen 2009-2012. Das 
Training fängt mit einem Aufwärm- und Athletiktraining 
an, gefolgt von isolierten Übungen zur Verbesserung 
der Grundlagentechniken. Anschließend werden die 
erlernten oder gefestigten Techniken in einer 
spielorientierten Übung angewendet. Wir schließen 
unser Training mit einem kleinen Spiel unter 
Wettkampfbedingungen ab. Unsere Ziele bestehen in 
der Vermittlung der Grundlagentechniken dieser 
Sportart, sowie das Erlernen von Taktik durch ein 
Läufersystem, das wir aktuell einführen. Außerdem 
sammeln alle Spielerinnen in der Bezirksliga ihre 
ersten Spielerfahrungen und entwickeln Ehrgeiz, 
Teamgeist und Zusammenhalt. Der Spaß kommt 
selbstverständlich nicht zu kurz. 
 

Abschließend stellen wir unsere jeweiligen Positionen 
vor: 
Liberas: Laura Schmidt und Sophia Peukert, 
Zuspielerinnen: Hinaku Steegers, Mina Kocatepe,  
Marcia Münch,  
Mittelangreiferinnen: Lisa Settele, Clara Ringelband, 
Mathilda Wiener, Fenja Schulze, Huda Sabhi, 
Außenangreiferinnen: Paula Theissen, Maria Teresa 
Lovisi, Hannah Reinl, Fatima Boudouane,  
Emily Gladbach. 
 
Anfänger-Trainingsgruppe 
 

Die Anfänger-Trainingsgruppe der Abteilung 
Volleyball des TV 1848 e.V. wird schon seit Jahren 
souverän von Markus Bialy geleitet. Er vermittelt die 
grundlegenden Techniken des Volleyballs – ganz 
ohne Wettkampfstress- und schaut ganz individuell, 
wer ggf. in welche Wettkampfmannschaft passen 
könnte.  
 

Jeder, der mindestens 13 Jahre alt ist, kann gerne 
zum Probetraining kommen. Der Großteil dieser 
Mannschaft besteht aus Mädchen, aber die Anzahl der 
Jungs hat sich in den vergangenen Jahren vergrößert. 
Jugendliche unterschiedlichen Alters und Nationalität 
werden hier sportlich unkompliziert in das Training 
integriert und sind herzlich willkommen.  

Abteilung Gesundheitssport 2023 
 
Ein Jahr Abteilung ‚Gesundheitssport’ - was bleibt, 
was hat sich verändert? 
 
Ziel des Gesundheitssports ist es, durch sportliche 
Aktivität die körperliche Funktions- und 
Leistungsfähigkeit zu erhalten und zu optimieren, 
das Wohlbefinden zu steigern, die Fähigkeit zur 
Selbstwahrnehmung und Selbsteinschätzung zu 
verbessern und Alterungsprozessen entgegen zu 
wirken, um dadurch die Gesundheit zu stabilisieren. 
 
Das bleibt… weiterhin bieten wir verschiedene 
Kurse an:  
Frauengymnastik ab 35 Jahren, Frauengymnastik 
ab 60 Jahren, Pilates, Rückenfit, Fit und vital, 
Wirbelsäulengymnastik.  
 
Renate Walbergs, Gabriele Dobiczek, Ariane Iseke 
und Ingelore Wilms engagieren sich mit 
unterschiedlichen Schwerpunkten und erfreuen sich 
großer Beliebtheit. 
 
Das hat sich verändert… erfreulicherweise haben 
wir mit Bettina Dahlmanns eine bereits früher im 
Verein engagierte Trainerin für den Kurs 
Beckenbodengymnastik gefunden. 
Herzlich Willkommen. 
 
Einen neuen Kurs bietet Ingelore Wilms mit dem 
Format ‚Fit mit Hockergymnastik‘ an. 
 
Leider kann Maja Reimann aus persönlichen 
Gründen ihre Kurse zunächst nicht fortsetzen. 
Vielen Dank bis hierhin. 
 
An dieser Stelle ein Dank an alle Übungsleiterinnen, 
die sich tatkräftig einbringen. Ebenfalls ein Dank an 
Anja Müller, die jederzeit als Ansprechpartnerin zur 
Verfügung steht. 
 
Anika Simm 

Abteilungsleitung  
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Abteilungsbericht Boule 2023 
 

Am 18.01.2023 fand das erste 
Abteilungsmeeting der neuen 
Boule-Abteilung statt, welches 
gleichzeitig die Gründung der 
Abteilung einschloss.  
 
Der Teil der Boule Abteilung, der 
sich einer wettkampforientierten 
Betätigung verschrieben hatte, 

beschloss eine Mannschaft in der Liga zu melden. So 
gibt es von nun an ein Team des TV 1848 im Bereich 
Niederrhein und natürlich starteten wir ganz unten in der 
Kreisliga A.  
 

Die 4 Ligatermine (10 Mannschaften) wurden mit großem 
Engagement und Begeisterung durchgeführt und wir 
konnten gute Erfolge erzielen und mussten auch 
ärgerliche Niederlagen einstecken. Letzen Endes 
konnten wir in der Liga einen guten 4. Platz erreichen 
(sieggleich mit dem 3. Platz, der nur ein besseres 
Punkteverhältnis erzielte).  
 

Ebenso meldeten wir als Mannschaft zum NRW-Cup des 
Boule und Pétanque Verbandes NRW e.V. und durften 
auf eigener Anlage gegen die deutlich leistungsstärkere 
Mannschaft von Gerresheim antreten, die uns auch 
erwartungsgemäß schlugen. Dennoch konnten wir als 
„Neulinge“ viele Punkte (67:143) sammeln, unsere 
Turnier- und Spielerfahrung tat das sehr gut. Dazu war 
auch die Atmosphäre auf der Vereinsanlage für alle 
Teilnehmer sehr schön und freundschaftlich.  
 

Am 2. Juli fanden die Mönchengladbacher Boule-
Stadtmeisterschaften bei bestem Wetter auf der Anlage 
des DJK SF 08 Rheydt statt. Hier konnten sich die 
Teilnehmer des 1848 gut behaupten. Hans-Jochen 
Hinneburg und Jürgen Pfeiffer belegten den zweiten 
Platz, weitere Platzierungen waren ein 4., 9.,13. und 14. 
Platz für den 1848 (20 Teilnehmermannschaften, 
Doubletten). 
 

Während des ganzen Jahres starteten viele Einzel-
Teams bei diversen Turnieren in der Umgebung. 
Herauszuheben war der Start bei der 
Landesmeisterschaft NRW Triplette Frauen 2023 in 
Ahlen am 10. September. Mit Bettina Theißen, Christiane 
Houben und Ina Meuter trat der 1848 an und die drei 
konnten einige sehr enge Spiele bestreiten und 
hinterließen mit ihren langen Spielen einen nachhaltigen 
Eindruck, auch wenn es nur für den 41. Platz von 48 
teilnehmenden Teams reichte. Die Erfahrungen waren 
zumindest für die beiden Neulinge Bettina und Christiane 
sehr wertvoll.  
 

Die Freizeitmannschaft veranstaltete auch in diesem Jahr 
ihr traditionelles Vereinsturnier „Läufer treffen Bouler“ 
(am 03.10.2023). Das ebenfalls regelmäßige Turnier mit 
Spielern der Hephata Einrichtung konnte aus 
organisatorischen Gründen in diesem Jahr nur auf der 
Anlage des 1848 stattfinden, der Teil auf dem Hephata 
Gelände entfiel.  
 

In 2023 konnten wir aus unserem Budget einige sehr 
interessante Trainingsmaterialien anschaffen (2 DuoTier 
für Schießtraining, Zielmatte TikTakToe, Legespiel Obut). 

Ebenso muss der Einsatz von Andi Theißen erwähnt 
werden, der uns neben seiner Spielfreude auch immer 
mit Ideen und Umsetzungen unterstützt (verstellbarer 
Hochportée Trainingsbalken, Markierungszirkel und 
weitere nützliche Utensilien).  
 

Im nächsten Jahr gehen wir natürlich wieder mit der 
Mannschaft in der Liga an den Start und planen, einen 
vereinsinternen Sparkassen Cup auszurichten. Je nach 
Interesse und Resonanz könnte auch ein kleines, 
ausgeschriebenes Turnier auf unserer Anlage möglich 
sein.  
 

Das jährliche Abteilungsmeeting ist für Anfang 2024 
geplant.  
 

Stephan Houben 
Abteilungsleiter 
 

DEUTSCHES SPORTABZEICHEN (DSA) 
 

Nach Abschluss der diesjährigen DSA-Saison kann man 
folgendes Fazit ziehen:  
 

Unser Ziel, 175 Sportabzeichen anlässlich des 
Jubiläumsjahres abzunehmen, wird leider nicht erreicht 
werden. Derzeit haben wir ca. 100 fertige, einige fast 
fertige/noch in Arbeit befindliche und leider viele 
unvollendete DSA. Doch es gibt trotz allem Positives zu 
vermerken:  
 

- es haben sich unterschiedliche Gruppen/Mannschaften 
aus den Bereichen Handball, Volleyball, Aikido beteiligt 
und entdeckt, dass es Spaß macht, gemeinsam daran 
teilzunehmen  
 

- Familien haben es für sich als Gemeinschaftsaktion 
entdeckt  
 

- einige haben mitgemacht, um an den 175 mitzuwirken 
und außerdem ihre Fitness unter Beweis zu stellen 
 

Dazu noch einige Fakten: 
 

Es haben.... 
 

...mehr Kinder/Jugendliche als Erwachsene 

...mehr Mädchen als Jungen 

...mehr Frauen als Männer ... 
 

...das Sportabzeichen abgelegt. 
 
Die Altersspanne reichte von 5 bis 76 Jahren. 
 

Viele Kinder haben alle Kategorien (Ausdauer, Kraft, 
Schnelligkeit und Koordination) absolviert, können aber 
noch nicht schwimmen und somit das DSA nicht 
komplettieren. 
 

Etliche Erwachsene haben Schwächen im Bereich 
Koordination (Weitsprung, Seilspringen etc.) und müssen 
üben. 
 

Vielleicht bis zum nächsten Jahr? 
Das Abnahmeteam wird auch in 2024 wieder zur 
Verfügung stehen. 
 
Für das Sportabzeichen-Abnahmeteam 
Karin Farnschläder  



 7 Schwimmen 

Jahresbericht 2023 
der Abteilung Schwimmen 

 

 
Es ist erfreulich und spricht für unsere Trainer, mit 
wieviel Spaß, Vergnügen und Lernbereitschaft circa 
85 Kinder, regelmäßig dienstags und donnerstags 
zu den Schwimmkursen in das Vitus Bad und 
Pahlke Bad kommen. Da alle 
Kinderschwimmgruppen gut besucht sind, müssen 
wir leider Wartelisten führen. 

 

 
 
Unsere 175 Jahr-Feier haben wir in diesem Jahr als 
Anlass genommen, die Badesaison am 1. Mai mit 
einer besonderen Aktion zu eröffnen. Jedes 
Vereinsmitglied konnte sich eine Badeente, die 
zuvor als Zahl 175 im Rasen ausgelegt war, 
nehmen und diese dann im Schwimmbecken zu 
Wasser lassen. Leider spielte das Wetter nicht so 
mit, (ein mutiges Mädel ist zu erwähnen, dass sich 
ins Wasser traute) darum wurden die Badeenten mit 
dem Kescher rausgefischt und jeder durfte diese als 
Andenken mit nach Hause nehmen. 
 
Am 24. Juni, den Festakt der 175 Jahr-Feier, haben 
wir - ein großes Dankeschön noch mal an Lars 
Thierling - Kanus verschiedener Größen zu Wasser 
lassen können. Dort konnten Groß und Klein auf 
dem Wasser ihre Geschicklichkeit in den Kanus 
ausprobieren. Bei prächtigem warmem 
Sommerwetter war der Andrang zur aktiven 
Teilnahme so groß, dass immer wieder lange 
Warteschlangen entstanden. Auch das Angebot für 
Kinder, ihr Seepferdchen oder Bronzeabzeichen zu 
erwerben, fand großen Andrang. Alle hatten viel 
Spaß und ab und zu kam es zu unfreiwilligen 
„Kenteraktionen“. 
 
Die Abteilungsversammlung fand am 17. Oktober 
2023 statt. Ich konnte die Trainer, Helfer und einen 
Vater einer Schwimmerin begrüßen und später kam 
vom Vorstand Peter Hoenig dazu. Als Stellvertreter 
der Schwimmabteilung ist Phillip Molitor gewählt 
worden. Ich gratuliere ihm und freue mich auf eine 
gute Zusammenarbeit. 

Als Jugendstellvertreterinnen wurden Marie Hansen 
und Amelie Kier gewählt, hierzu herzlichen 
Glückwunsch. Somit stellen wir erstmalig auch 
Stellvertreter für die Jugend. 
 

 
 
Ein herzliches Dankeschön für ihre tolle geleistete 
Arbeit an Judith Aretz, Bastian Schlaikier und 
Fabian Ulbrich, die uns aus unterschiedlichen 
Gründen nicht mehr zur Verfügung stehen. 
Ganz herzlichen Dank an mein jetziges 
Trainer/Helfer-Team, Anke Landmesser, Gabi 
Sachsenhausen, Iris Janitz, Marie Hansen, Amelie 
Kier, Peer Schlaikier, Noel Janitz und Lasse 
Kypczynski, die mit viel Freude, Einsatz und 
Engagement die Schwimmkurse durchführen. 
 
Dem Vorstand danken wir für die gute 
Zusammenarbeit und Unterstützung. 
Es wäre erfreulich, wenn zukünftig mehr Eltern der 
aktiven Kinder auch die Chance nutzen an einer 
Abteilungsversammlung teilzunehmen. 
 
Ulrike Mergemeier  
Abteilungsleitung 
 
_________________________________________ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Falls noch nicht geschehen, bitten wir, die im 
„Liegenhäuschen“ deponierten Liegen abzuholen. 

Vielen Dank! 
 
_________________________________________ 
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Jahresbericht 2023  
der Kampfsportabteilung  

 
Im Jubiläumsjahr konnten wir die Trainingssituation im 
Judo stabilisieren und im Aikido erweitern. 
 
Judo 
 

Nach dem Ausscheiden 
Manfred Jansen als 
Trainer zum Ende letzten 
Jahres findet das Judo 
Training für Kinder und 
Jugendliche nur noch 
montags unter Leitung 
von Rolf Radtke statt, der 
dieses Jahr 80 Jahre alt 
wurde, und Grußkarte 

und kleines Präsent der Kampfsportabteilung von mir 
persönlich überreicht bekam. 
 
Wir freuen uns über die Agilität, Beweglichkeit und das 
Engagement von Rolf, haben aber derzeit keine Person, 
die das Training bei eventuellen gesundheitlichen 
Einschränkungen dauerhaft weiterführen könnte. 
 
Daher wurde von Anja Müller und mir im Sommer ein 
Gespräch mit Erik Goertz und Jan Dörbandt vom Judo-
Club Mönchengladbach geführt, mit dem Ziel, aus den 
Reihen des Judo-Clubs eine Trainerin bzw. einen Trainer 
für die Judo-Trainingszeiten freitags von 15.30 bis 17.30 
Uhr zu finden. Im Gespräch zeigten sich die 
Vorsitzenden des Budo-Club-MG sehr kooperativ und 
interessiert, eine Trainerin oder einen Trainer für den 18 
zu gewinnen. 
 
Die Trainingszeiten freitags werden z.Z. von der Aikido-
Kindergruppe genutzt, bleiben aber für mögliche neue 
Judo-Kindergruppen reserviert. 
 
Aikido 
 

Das Aikido hat sich im 
Jubiläumsjahr im Ganzen gut 
entwickelt. Mit dem neuen 
Mittwoch-Termin hat die 
Gruppe nun 3 
Trainingstermine und kann so 
ihr Trainingsintensität deutlich 
verbessern. Auch wurde in 
den Ferien die durchtrainiert, 
was zu einer wirklichen 
Verbesserung des 
Trainingsniveaus führte. 
 

Dr. Christoph Riedel und 
Frank Marunski erwarben zu 

Beginn des Jahres den 2. Dan Aikido. Zum Jubiläumsfest 
konnte unter Mitwirkung von 12 Aikidoka zwei 
halbstündige Vorführungen in der Sporthalle präsentiert 
werden, die auf gute Resonanz bei den Zuschauern 
stieß. 
 
 
 

In diesem Jahr konnten wir wieder zwei Lehrgänge 
organisieren, zu denen auch Aikidoka aus Ratingen, 
Essen, Düsseldorf, Aachen, Erkelenz und Köln anreisten. 
Im April war Dieter Löpke 7.Dan Aikido IAF, 
Meisterschüler von Katsuaki Asai (8.Dan) und offizieller 
Repräsentant des Hombu-Dojos, zu Gast. Am 21. 
Oktober gastierte Thomas Christaller 6. Dan Aikido IAF, 
der ebenfalls bei Meister Asai, dann weiter bei Meister 
Endo und Meister Watanabe lernte, bei uns in der 
Sporthalle. 
 
Das Aikido-Kindertraining das von mir in 
Zusammenarbeit mit Jürgen Westerath (ebenfalls 4. Dan) 
geleitet wird, entwickelt sich bei hoher Fluktuation mäßig. 
Derzeit trainieren lediglich 4 Kinder regelmäßig. Diese 
entwickeln sich bei leider nur einer Trainingseinheit in der 
Woche aber erstaunlich gut. Immer wieder gab und gibt 
es Anfragen von Eltern zum Aikido-Training, allerdings 
fehlt den Kindern oft die Ausdauer und Geduld sich auf 
die komplexeren Bewegungen des Aikido einzulassen. 
Sollte sich die Zahl der regelmäßig trainierenden Kinder 
auf 6 erhöhen, rechnen wir mit einer sich selbst 
verstärkenden Anziehungskraft. In Kürze werden wir 
auch bei den Kindern die ersten Prüfungen gemäß der 
Prüfungsordnung des Aikikai-Deutschland durchführen 
und haben uns dazu entschlossen entgegen der 
bisherigen Tradition bei den Kindern farbige Gürtel 
einzuführen. Die Kinder erhalten nach bestandener 
Prüfung eine Urkunde auf deren Rückseite detailliert die 
geprüften Bewegungen/Techniken aufgelistet und 
bestätigt sind. 
 
Bei den Erwachsenen bleiben wir dabei, dass diese zu 
Ablegung einer Prüfung Mitglied im Aikido Dachverband, 
dem Aikikai-Deutschland e.V., sein müssen. 
Zuletzt bleibt positiv zu berichten, dass nach einer etwas 
mauen Teilnehmerzahl beim Erwachsenentraining nach 
den Sommer-Ferien (im Sept) im Oktober das Training 
wieder gut besucht ist und drei neue Teilnehmer 
gewonnen werden konnten. 
 
Im kommenden Jahr werden wir sicher wieder zwei 
Lehrgänge durchführen, planen zusätzlich ein Aikido-
Intensivwochenende oder -Woche wozu auch externe 
Aikido-Lehrer eingeladen werden sollen. 
 
Mit derzeit acht Dan-Trägern sieht die Trainer-Situation 
beim Aikido gut und längerfristig gesichert aus. 
 
Trainingsleiter: Joachim Schütt 5. Dan IAF, Regina 

Schütt 4. Dan IAF, Norbert Held 4. Dan IAF. 
 

Weitere Dan-Träger: Jürgen Westerath 4. Dan IAF, 

Achim Bresser 2. Dan IAF, Christoph Riedel 2. Dan IAF, 

Frank Marunski 2. Dan IAF, Jörn Schrödter 1. Dan IAF. 

 
Norbert Held 

Leiter der Kampfsportabteilung 
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Abteilungsbericht der Mountainbike-
Abteilung 2023 

 

 
 

Im Jahr 2022 wurde die Sportart Mountainbiking in 
unseren TV 1848, als Mountainbike-Abteilung installiert 
und die Abteilung integriert sich allmählich in den 
Mehrspartenverein. 
 

Seit dem vergangenen Jahr, hören Abteilungs- sowie 
Vereinsmitglieder wiederholt, „habt Geduld, unsere 
Abteilung befindet sich weiterhin im Aufbau“. Hintergründe 

dafür sind, dass wir unsere Grundpfeiler gelegt haben, mit 
der Planung/Legalisierung unserer Vereinsstrecke 
beschäftigt sind und wir uns ‚Schritt für Schritt‘, an die 
Vorstellung von Kursen und Aktivitäten wagen. Dieses 
Jahr haben wir Reparaturtage angeboten, wobei 

Mitglieder die Möglichkeit hatten, sich zum 
Reparieren/Warten ihrer Mountainbikes zu treffen; Wir 
haben uns für Trainingseinheiten getroffen - Kurse wurden 
regelmäßig von Abteilungsmitgliedern Roman Valdor und 
Jonas Förster angeboten und ab Juni hat uns die Bike 

Schule Fun & Ride trainiert; Es haben Ausflüge in 
Bikeparks stattgefunden; Wir hatten nach u.E., eine 
besonders erfolgreiche Teilnahme an unserer 175-
Jahrfeier und waren in der Lage, uns bestmöglich als 
Abteilung und Team zu präsentieren.  
 

Wir befinden uns in den finalen Schritten zum ersten 

externen Vereinsgelände und können (hoffentlich) im Jahr 
2024 unsere Vereinsstrecke der Öffentlichkeit vorstellen. 
Das Jahr 2024 wird mit monatlichen ‚Morgenmietungen‘ 
der Skatehalle WickedWoods-Wuppertal beginnen und wir 
planen, den Mitgliedern des TV 1848, im Jahr 2024 mit 

regelmäßigen Übungskursen, Ausflügen sowie 
Ausfahrten zur Verfügung zu stehen. Wir freuen uns 
weiterhin über jegliche Unterstützung und bitten 
gleichzeitig um Geduld – schließlich haben wir aktuell ein 
großes Projekt vor uns, welches bereits durch den TV 

1848 (besonders durch den Vorstand unseres TV 1848), 
der Mags-MG sowie der Stadt Mönchengladbach 
unterstützt wird. Wir möchten uns herzlich für die bisherige 
Unterstützung bedanken und freuen uns auf die weitere 
Zusammenarbeit. 
 

Bei Rückfragen/Anregungen, könnt Ihr uns über die 
Emailadresse: mountainbike@tv1848.com kontaktieren. 
 

Maarten Rosen 

Abteilungsleiter 

Triathlon-Abteilung - Saison 2023 
Bericht von Ralf Laermann 

 

NRW LIGA 
 

Die Damenmannschaft in der Oberliga belegte den 18. 
Platz von 26 Teams: 
 

Sabine Schmidt (4), Julia Mülders (3), Hanna Isecke (2), 
Ida Haurand, Hanna Benden und Steffi Meyers waren am 
Start. 
 

Die erste Herren-Mannschaft startete in der Verbandsliga 
Süd. Sie belegte den 11. Platz von 18 Mannschaften. 
Folgende Sportler wurden im Team eingesetzt: 
 

Niklas Ackermann (3), Stefan Holl (2), Rene Rosso (2), 
Ralf Laermann (2), Michael Esser (2), Burkard Sudhoff, 
Joachim Roters, Benni Brenner, Jochen Burg und Martin 
Eckelt. 
 

Die zweite Mannschaft in der Landesliga belegte Rang 22 
von 26. 
 

Klaus Klein (4), Jochen Roters (2), Jörg Cremer (2), 
Jochen Burg (2), Benjamin Brenner, Rene Rosso, Marius 
Braun, Sabine Schmidt, Ida Haurand waren dabei. 
 

 
 

DEUTSCHE MEISTERSCHAFT 
 

Bei den deutschen Meisterschaften gab es folgende 
Podestplätze: 
 

DM Duathlon in Alsdorf Platz 2 für Ralf Laermann AK 65 
 

DM Triathlon Mitteldistanz (1900-90-21) in Aldenhoven 
Platz 3 für Ida Haurand AK 30 
 

DM Triathlon Olympische Distanz (1500-40-10) in 
Viernheim 1. Platz für Ralf Laermann AK 65 
 

DM Triathlon Olympische Distanz (1500-40-10) in 
Viernheim 1. Platz für Steffi Meyers AK 55 
 
WELTMEISTERSCHAFT 
 
Bei Weltmeisterschaften gab es folgende Top 10 
Platzierungen: 
 
Bei der WM Triathlon Sprintdistanz (750-20-5) in Hamburg 
wurde Ralf Laermann Weltmeister in der AK 65. 
 
Bei der WM Triathlon Supersprint (300-7-1,6) in 
Pontevedra (Spanien) wurde Steffi Meyers sechste und 
Ralf Laermann vierter. 
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Bericht der Handballabteilung 
 

Die Halle – Episoden zwei und drei 
 
Der Start in die Saison 22/23 war wegen der noch 
gesperrten Marienschulhalle natürlich erneut kompliziert, 
aber sogar noch komplizierter als im Jahr zuvor. Erst im 
Dezember stand uns die komplette Halle wieder zur 
Verfügung und zuvor war der Verwaltungsaufwand für 
die Austragung der Meisterschaftsspiele in anderen 
Hallen noch einmal eine Nummer größer.  Natürlich 
bestand erneut ein Wettbewerbsnachteil, da wieder 
monatelang nicht auf einem ganzen Handballfeld trainiert 
werden konnte.  
 
Die Saisonbilanz war dennoch besser als im Jahr zuvor 
und es gab auch mal wieder Meisterschaften zu feiern: 
Unsere C1-Jugend (Jahrgang 2008) wurde mit 24:00 
Punkten souveräner Kreismeister und die F-Jugend 
(Jahrgänge 2014/15) tat es ihr nach und wurde mit 38:02 
Punkten ebenso Kreismeister!  
 
Darüber hinaus wurde die E2 (2013/14) als 
jahrgangsjüngere Mannschaft Erster in der Kreisklasse 
(30:00 Punkte) und die E1 (Jahrgang 2012) errang den 
zweiten Platz. Einen hoch zu bewertenden zweiten Platz 
erreichte auch die B-Jugend (Jahrgänge 2006/2007), die 
in der erweiterten Kreisliga gemeinsam mit dem 
Handballkreis Krefeld-Grenzland das Final-Four erreichte 
und sich dort im Finale nur Handball Oppum geschlagen 
geben musste. 
 
Unsere beiden Herrenmannschaften konnten die zuvor 
erreichte höhere Spielklasse nach Zusammenschluss mit 
dem Handballkreis KR-Grenzland jeweils halten. Dies zu 
wiederholen, wird in der nun laufenden Saison 
2023/2024 auch aufgrund einiger schwerer Verletzungen 
leider - insbesondere für unsere Erste - eine schwere bis 
kaum zu bewältigende Aufgabe. 
 
Ebendiese neue Saison 2023/2023 begann natürlich mit 
Episode drei der Hallensanierung. Bereits ab Ende Mai 
konnten wir unsere Heimhalle nicht mehr vollständig 

nutzen, wodurch auch ein geplantes Qualifikationsturnier 
der B-Jugend nicht mehr bei uns stattfinden konnte. 
Unsere neuen B-Jugenden hatten sich zusammengetan, 
um an der Qualifikation für die Oberliga teilzunehmen. Im 
eigenen Handballkreis konnte man sich souverän 
durchsetzen, anschließend ging es zum Quali-Turnier 
nach Aachen. Am ersten Tag gab es hier noch einen 
Sieg und eine Niederlage. Am zweiten Tag reichte es in 
drei Spielen leider nur noch zu einem Unentschieden. 
Die Jungs haben sich dennoch weiterentwickelt und 
wollen im neuen Jahr erneut angreifen. 
 
Traditionell finden zum Saisonstart auch die 
Stadtmeisterschaften statt. Hier konnten mit der E-
Jugend (Jahrgänge 2013/14) und der B-Jugend 
(Jahrgänge 2007/08) zwei Mannschaften den Titel feiern! 
 
In der aktuellen Saison spielen wir nun mit zwei Herren- 
und weiterhin mit einer Damenmannschaft. Dazu 
kommen 13 Jugendteams (11x männlich bzw. gemischt 
und 2x weiblich) und auch die Handballminis, die 
dienstags in der Annaschule ihre ersten Handbälle 
werfen. Der 18 ist in der laufenden Saison der einzige 
Gladbacher Verein, der im Handballkreis von der 
männlichen B-Jugend bis hin zu F-Jugend mit zwei 
Teams vertreten ist. In der Breite haben wir uns also 
verbessert, in der „Spitze“ gibt es noch Verbesserungs-
potential. 
 
Episode drei der Hallensanierung ist glücklicherweise seit 
Anfang November abgeschlossen und wir können seit 
kurzem unsere Heimat wieder vollständig nutzen. Es ist 
dennoch festzuhalten, dass wir insbesondere bei den 
kleinsten Handballern mit den vorhandenen Kapazitäten 
kaum klarkommen. Seitens der Stadt konnte man uns 
keine zusätzlichen Zeiten zu früheren Zeiten zur 
Verfügung stellen, vielleicht baut der 18 in 2024 ja doch 
noch eine größere Halle … 
 
Für die Handballabteilung des 18 und mit großem Dank 
an alle engagierten Handballer 
 

Nikolai Daberkow 



 11 Gartenaktion 2023 

Zu guter Letzt 
 
haben wir mit 22 Personen unter Anleitung von Frau Dr. 
Brigitta Szyska am 04. November 2023 die Hänge an der 
Westseite des Platzes mit 440 Sträuchern bepflanzt. Die 
Geschäftsführerin der Naturschutzstation Haus 
Wildenrath hatte für die von der Naturschutzstation und 
dem Umweltamt der Stadt Mönchengladbach geförderten 
Aktion einen Mix von 20 verschiedenen Pflanzen 
zusammengestellt.  
Nachdem die Sträucher zu Beginn sowohl an den 
Trieben als auch an den Wurzeln gekürzt wurden, sind 
sie vor der weiteren Verarbeitung fachgerecht gelagert 
worden. 
 

 
 

Anschließend ging es für alle Helfer ab in den Hang! 
 

 
 
Und am Ende der Arbeit, als alle Sträucher eingepflanzt 
waren, sah der Hang am Kunstrasenplatz zum Beispiel 
so aus: 

 

Sämtlichen Helfern ein herzliches Dankeschön für den 
erneuten Einsatz!! 
 
Und selbstverständlich ein ebenso herzliches 
Dankeschön an die Naturschutzstation Haus Wildenrath 
als Trägerin und aktive Unterstützer dieser Aktion. 
 
Euer Vorstand 
 

 
 

lichen Dank an 
 
Wilhelm Thomas, Irene Jülich-Abele, Heide Wiesner, 
Gabriele Biester, Helga Klimkowski, Christa Röders, Gitta 
Gmeinder, Dagmar Kreutz, Pierre Boirel, Dietmar 
Haasen, und Uli Kneip, die sich für die Ausweiskontrolle 
der Platzanlage in diesem Jahr zur Verfügung gestellt 
haben. 
 
Wir trauern sehr um Horst Mottl und Jörg Wilbertz, die 
leider in diesem Jahr verstorben sind. Sie haben viele 
Jahre den Verein tatkräftig unterstützt – insbesondere bei 
der Eingangskontrolle. 
 
 
 

 
 


